



Le courant

Volume 3
Numéro 8

Journal municipal de Rivière-Saint-Jean / Magpie
Votre source d'information

Un automne qui s'annonce tout en couleurs

Merci et au revoir Madame Josée Brunet



Josée Brunet, maire de Rivière-Saint-Jean / Magpie

Novembre 2025 marquera la fin du mandat de notre maire, Josée Brunet

Après douze ans à la direction des villages de Rivière-Saint-Jean et Magpie, notre maire, Josée Brunet tire sa révérence. Josée Brunet, s'est surtout distinguée par sa détermination, son énergie et son profond attachement à la Minganie et à sa communauté d'adoption, Rivière-Saint-Jean. Son inlassable dévouement a toujours placé le bien-être collectif au cœur de ses priorités.

Sous sa direction, notre municipalité a connu de nombreuses avancées significatives. Parmi celles-ci figurent, pour les villages de Rivière-Saint-Jean et Magpie, la construction d'infrastructures essentielles, des initiatives environnementales, des projets de développement urbains et l'amélioration des services. S'ajoute à cela une saine gestion des finances municipales et un vif intérêt pour organiser la vie communautaire.

Des projets pour améliorer la qualité de vie

Au cours de ses trois mandats comme maire, Josée Brunet a mis de l'avant plusieurs initiatives contribuant directement à la qualité de vie des citoyens de nos villages, qui confirment sa volonté de préserver et d'embellir le territoire pour les générations futures. L'installation d'un camping sur le terrain des Robins à Rivière-Saint-Jean demeure une innovation qui contribuera à faire du village un lieu de plaisir de grandes qualités offrant la mer, la rivière, et la forêt comme cadre d'accueil. La volonté d'offrir aux citoyens de Magpie un centre communautaire et une patinoire, la construction de gazébos avec terrains paysagers pour les villages en sont quelques exemples.

Son parcours est aussi marqué par une résilience remarquable et sa capacité extraordinaire à concilier ses responsabilités professionnelles avec sa vie de famille; un équilibre qui force l'admiration. Nous savons à quel point la conciliation entre les exigences du travail et celles de la vie personnelle reste un défi quotidien dans un contexte contraignant associé aux exigences relatives aux obligations du poste de maire.

Une empreinte indélébile à Rivière-Saint-Jean et Magpie

Avec ses trois mandats comme maire, Josée Brunet a apporté beaucoup à notre communauté. Son empreinte restera dans notre histoire. Comme une marque profonde dans la vie municipale et communautaire de Rivière-Saint-Jean et Magpie Son dévouement, son énergie et sa vision demeureront une source d'inspiration pour nous tous.

Mais alors que Josée Brunet tourne une page importante de sa vie, c'est vers l'avenir que nous nous tournons avec elle. Nous savons que cette nouvelle étape lui offrira l'opportunité de se consacrer davantage à sa famille, à ses passions et à des projets personnels qui lui tiennent à cœur.

Après tant d'années d'investissement au service de la collectivité, il est temps pour Josée de savourer pleinement cette liberté retrouvée tout en gardant en mémoire l'impact durable qu'elle a laissé.



Halloween

Le 31 octobre, nous célébrerons l'Halloween. Ce jour est devenu l'une des célébrations annuelles les plus populaires au pays. Costumes, bonbons et citrouilles seront à l'honneur. C'est certainement la fête la plus étrange qui s'est transformée depuis la nuit des temps pour parvenir jusqu'au Dollarama. Largement commerciale, on estime que l'Halloween rapporte maintenant plus de 10 milliards de dollars en ventes aux États-Unis. chaque année. Ça en fait ça des bonbons ! La fête d'Halloween, deuxième fête la plus commerciale après Noël, est chaque année l'occasion pour les plus petits de sortir leur plus beau déguisement pour aller marchander des friandises dans les rues, tandis que les plus grands en profitent pour faire la fête avec des déguisements qui n'ont parfois plus aucun rapport avec les monstres et sorcières traditionnels. Voici d'où viennent toutes ces traditions.

Une célébration d'origine celte

L'Halloween remonterait à la fête de Samain qui était une sorte de Nouvel An celte, qui durait de sept à quinze jours de festivités. Une croyance populaire voulait que les mauvais esprits profitent de la nuit pour entrer dans les corps humains ou les animaux. Pour leur faire peur, les villageois enfilaient des costumes effrayants et allumaient de grands feux.

À partir du VIII^e siècle, l'Église catholique introduit la fête de la Toussaint le 1er novembre et tente d'éliminer les vieilles croyances et cultes païens. La citrouille-lanterne (ou le Jack-o'-Lanterne) est issue d'un vieux conte irlandais. Et il faut savoir que bien avant les citrouilles, c'était des navets que l'on décorait!

Des origines païennes

Les origines d'Halloween remontent à plus de 2 000 ans. À la veille de Samhain - notre Halloween moderne - on pensait que les esprits parcouraient la Terre pour se rendre dans l'au-delà. Des fées, des démons et d'autres créatures erraient eux aussi en cette nuit singulière : Au XIX^e siècle, les émigrants irlandais et écossais introduisent l'Halloween en Amérique du Nord et la fête gagne en popularité surtout à partir des années 1920. Encore aujourd'hui, l'Halloween est davantage célébrée en Irlande, en Grande-Bretagne, en Écosse et dans les pays qui comptent un grand nombre de descendants d'origine celtique, comme le Canada.

Et qui a eu la merveilleuse idée d'envoyer les enfants récolter des bonbons de porte en porte? Il semble que la collecte de bonbons se soit développée en Amérique du Nord au début du XX^e siècle. Au Québec, la notion de «tours» issue du «trick or treat!» a complètement été évacuée de l'équation et les enfants ne gardent que les bonbons. Pourtant, il s'agissait au départ d'une soirée de mauvais tours!

Aujourd'hui, la soirée peut également être marquée par des feux de joie, des feux d'artifice, des jeux d'enfants, la lecture de contes horribles ou de poèmes d'Halloween, la diffusion de films d'horreur mais aussi la tenue de mesures anticipées de la Toussaint dans sa composante strictement religieuse.



Votre conseil municipal

MUNICIPALITÉ DE
RIVIÈRE-SAINT-JEAN
MAGPIE



Mairesse
JOSEE BRUNET

mairesse@telus.net
418-949-2464
Poste 103

Conseiller poste # 1
Vacant

Conseillère poste #2
LOLA LEBRASSEUR –
Pro Maire

- Représentante Rivière Magpie
- Journal municipal
- Conseillère MADA
- Conseil d'administration OMH
- Responsable de la bibliothèque



Conseiller poste # 3
NORMAND DUFOUR

- Dossier de machinerie
- Développement secteur industriel
- Soutien technique projet de la COOP
- Terrain de Camping

Conseillère poste # 4
LIANE BEAUDIN

- Conseillère MADA
- Journal municipal



Les chroniques de Marina



On entend souvent un citoyen dire " j'ai un terrain commercial, donc je peux me partir une entreprise X,Y,Z..." Et bien la réponse est non... ou plutôt pas forcément oui. En fait la description des spécifications d'un terrain va bien plus loin que de le qualifier de résidentiel, commercial ou même industriel. C'est en quoi une municipalité.



Afin de s'assurer d'avoir une harmonie d'usage sur son territoire, une municipalité produit un plan d'urbanisme, document dans lequel elle précise les orientations que celle-ci compte prendre en matière d'aménagement de son territoire. Lié à ce plan d'urbanisme, un plan de zonage appuyé par une réglementation très précise pour en déterminer les normes à appliquer pour chaque cas. Par l'élaboration de ces ouvrages, une municipalité veut s'assurer que tout usage trouve son compte chez elle tout en ne se nuisant pas l'une à l'autre par une incompatibilité quelconque dans un même secteur.

Il s'agit d'un ouvrage complexe et réfléchi, qui souvent est méconnu justement dans sa complexité. D'où des zones commerciales peuvent permettre certaines industries et/ou hébergement et où une zone résidentielle peut permettre certains commerces et services. Ce qui peut paraître mélant.

Par ces propos, ce qu'il faut comprendre, c'est que quand un citoyen demande une modification au zonage pour l'ajout d'un usage, il ne fait pas que demander l'ajout d'une ligne dans un règlement ou à un plan, mais demande à une municipalité de réfléchir et repenser son plan d'urbanisme, à savoir si son usage s'harmonise avec le secteur, si celui-ci est compatible à ceux déjà en place et respecte le citoyen déjà bâti..



A cet effet, dans une demande de modification au zonage plusieurs acteurs ont un rôle à jouer important; soit l'aménagiste et l'officier municipal en ce qui a trait à la compatibilité d'usages et la confronté aux plans et schéma, la municipalité dans l'intérêt de sa population, des services offerts ainsi que dans l'accomplissement de ses orientations et finalement les citoyens concernés par le sujet tant les demandeurs que le voisinage qui en subiront les pour et les contres. Un processus long qui se travaille de résolution en résolution, entre lesquels des avis d'experts, des publications et parfois des études qui apportent au final des coûts élevés à la demande.

Une décision en défaveur d'un projet ou d'une demande va bien au-delà d'un choix discrétionnaire. Vous comprendrez qu'elle est le résultat d'une compilation de données et d'avis de professionnels et même rejetée seulement suite à une consultation publique dans bien des cas.

Sachez que la municipalité de Rivière-au-tonnerre étudie chacune des demandes déposées et répond toujours dans l'intérêt de sa population et le respect de sa vision d'aménagement



Recette en voie de disparition

La **Ratatouille** est un délice végétarien emblématique de la Provence, mettant à l'honneur des légumes de saison.

2 courgettes
2 aubergines
1 poivron rouge
1 poivron jaune
4 tomates
1 oignon
4 gousses d'ail
Herbes de Provence
Huile d'olive
Sel et poivre



1. Coupez tous les légumes en cubes de taille uniforme.
2. Dans une grande poêle, faites chauffer l'huile d'olive. Ajoutez l'oignon émincé et l'ail haché et faites revenir jusqu'à ce qu'ils soient translucides.
3. Ajoutez les courgettes, aubergines et poivrons, et faites revenir pendant environ 10 minutes.
4. Incorporez les tomates, les herbes, le sel et le poivre. Laissez mijoter pendant environ 30 minutes, en remuant de temps en temps.
 - Pour une saveur intense, faites griller les légumes au four avant de les mélanger.
 - Idéale pour accompagner des viandes ou à déguster froide comme entrée.



Villages en action



Bibliothèque municipale

Saviez-vous que votre bibliothèque municipale met gratuitement à votre disposition, un éventail de bandes dessinées ? Plusieurs personnes sont friandes de bandes dessinées - Bd pour d'autres.

On aime lire des bandes dessinées parce que c'est plaisant, ça détend, ça ouvre l'esprit et ça fait bouger notre imagination. En somme, les bandes dessinées permettent de d'évader et tout simplement de rêver. Une petite visite à votre bibliothèque vous fera découvrir le monde merveilleux de la bande dessinée. Ne vous en privez pas. Pour les 7 à 77, ans nous avons la bande dessinée qui enchantera.



Circonflexe

Un projet soutenu par le gouvernement du Québec où chaque région est responsable d'y mettre sa couleur et où les initiatives de prêt d'équipement et de déploiement peuvent différer d'une région à l'autre.

Voici un aperçu de ce que vous pourriez emprunter pour une heure, voire une journée: bicyclette de plage, planches à roulettes, jeu de volleyball, kayak gonflable, jeu de ballon-panier, ski de fond, bâtons de hockey, jeux d'anneaux et autres.

Pour les villages de Rivière-Saint-Jean et Magpie, vous pouvez compter sur deux points de service.

Bibliothèque de
Rivière-Saint-Jean-
édifice municipale
– Communiquez
avec Blanche
Parisée via la page
Facebook :
Bibliothèque de
RSJ Magpie



Magpie, Parc du gazébo,
communiquez avec Lola
Lebrasseur 418 949-2432



Événement à venir

Le marché de Noël est l'occasion de participer en famille à plusieurs activités traditionnelles (ateliers, et de faire quelques emplettes auprès de plusieurs artisans locaux, de savourer des mets festifs, typiques et réconfortants... Bref, de profiter en famille ou entre amis de la féerie du temps des fêtes.

Soyez de la rencontre des artistes et artisans de notre belle Minganie.

The poster features a dark green background decorated with white snowflakes, gold Christmas ornaments, and glowing yellow lights. At the top, the text "Le marché de Noël" is written in a white, cursive font, with "Noël" in a larger, yellow, brushstroke-style font. Below it, "RIVIÈRE-ST-JEAN" is written in a smaller, white, sans-serif font. In the center, there's a red rectangular box containing a cartoon illustration of Santa Claus and a reindeer peeking over a red ledge. Below this illustration, the text "ARTISANS, PRODUITS GOURMANDS ET CADEAUX UNIQUES." is displayed in a white, sans-serif font. To the left, the dates "8-9 NOV." are shown in large, yellow, bold numbers. To the right, the times "SAMEDI 10h à 19h" and "DIMANCHE 10h à 16h" are listed in yellow. At the bottom, the location "SALLE MUNICIPALE 116 RUE DU QUAI, RIVIÈRE-ST-JEAN" is given in a white, sans-serif font. The bottom edge of the poster features several wrapped gifts in various colors and patterns.

Le marché de
Noël
RIVIÈRE-ST-JEAN

ARTISANS, PRODUITS GOURMANDS
ET CADEAUX UNIQUES.

8-9 NOV.

PLUS DE 20 ARTISANS
RÉPARTIS SUR LES
DEUX JOURS

4@6 AVEC CHANSONNIER LE
SAMEDI, TIRAGE & SURPRISES
DURANT LE WEEK-END

SALLE MUNICIPALE
116 RUE DU QUAI, RIVIÈRE-ST-JEAN

SAMEDI
10h à 19h

DIMANCHE
10h à 16h

Explorez vos talents

1. Avant hier, j'avais 51 ans, l'an prochain, j'aurai 54 ans.

à quel jour cet homme a-t-il fait cette déclaration et quelle est sa date de naissance?



A B C D E F
G H I J K
L M N O P
Q R S T U
V W X Y Z

2. Qu'est-ce qu'un hippopotame qui fait du camping?

3. Mon premier est la sixième lettre de l'alphabet

Mon deuxième comporte 365 jours

Mon troisième est la 4e lettre de l'alphabet.

Mon quatrième est un préfixe qui signifie faire à nouveau

Mon tout est un verbe.

Citations célèbres

★ La beauté est dans les yeux de celui qui regarde - Oscar Wilde

★ Fais de ta vie un rêve et d'un rêve une réalité - Antoine de Saint- Exupéry

★ Le souvenir, c'est la présence invisible. - Victor Hugo

★ Vis comme si tu devais mourir demain prends comme si tu devais vivre toujours. - Gandhi

★ Si quelqu'un t'a offensé, ne cherche pas à te venger. Assieds-toi au bord de la rivière et bientôt tu verras passer son cadavre. - Lao-Tseu.

3- Prendre

2- Un hippopotame

décembre.

1- Il a fait cette déclaration le 31 janvier, sa date de naissance est le 31



Saviez vous que ...

Les pieuvres possèdent trois coeurs

À l'instar des calmars, les pieuvres ont trois coeurs; un pour pomper le sang dans leur corps, les deux autres pour faire fonctionner les branchies



Les premières Élections municipales se sont déroulées le 25 avril 1833, à Québec.



Les élections municipales québécoises de 2025 sont prévues pour le 2 novembre 2025 afin d'élire les membres des conseils municipaux d'environ 1 100 municipalités locales ainsi que 19 préfets de municipalités régionales de comté.

Les cachalots dorment debout

Les muscles extra oculaires des yeux sont 100 fois plus puissants que nécessaire, ce qui explique leur rapidité



Squelette, lette et quintette sont les seuls mots masculins de la langue Française qui finissent par « ette »



Chronique santé

Pour ou contre la vaccination ?

La vaccination se définit comme l'administration d'un antigène dans notre organisme afin qu'il stimule notre système immunitaire à mieux se défendre contre un agent infectieux. Celle-ci confère alors une protection, mais sans les conséquences de tomber malade et sans les risques des complications parfois mortelles. Pensons tout simplement aux complications de l'hépatite B, de la méningite, la rougeole et même du zona. Grâce à la vaccination, la variole a été éliminée de la planète. La poliomyélite a disparu du Canada et plusieurs maladies comme la diphtérie, le tétanos ou la rubéole, y sont maintenant très rares.

Si plusieurs vaccins sont recommandés selon votre itinéraire de voyage, certains pays exigent même une preuve de vaccination contre la fièvre jaune avant de vous laisser entrer dans le pays. À ce moment-là, vous devez apporter un certificat original avec vous. Il est important d'être bien informé avant de partir à l'aventure.

La vaccination comporte aussi certains risques. Cependant, ces derniers sont beaucoup plus rares que ceux liés aux maladies. Selon l'Association pulmonaire du Canada, chaque année, la « grippe saisonnière entraîne de 4 000 à 8 000 décès au Canada ». De plus, avec l'arrivée de l'automne, la vaccination contre la grippe s'inscrit comme une activité régulière visant à réduire le risque de contracter la maladie ou de la transmettre à des personnes à risque élevé de complications (personnes atteintes de cancer, de maladies chroniques, celles âgées de 65 ans et plus, etc.).

Que vous soyez vaccinés ou non, dès que vous présentez les symptômes de l'influenza (grippe), il est important de rester à la maison afin de limiter sa propagation. Si le repos et l'hydratation sont recommandés, certaines mesures de protection individuelle doivent également être mises en place pour protéger nos proches :

- Porter un masque
- Se laver les mains régulièrement
- Tousser et éternuer dans un mouchoir ou le creux du bras

Actuellement, la vaccination est l'un des moyens le plus efficace de se protéger et de protéger les autres contre certaines maladies.

Bon automne à tous.

Réal Poulin, infirmier

